
                                                                 ATA Nº 026/2015

Aos 02 (dois) dias do mês de dezembro de 2015 (dois mil e quinze), às 18h30min (dezoito horas e
trinta minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença
de  9  (nove)  Vereadores,  reuniu-se  ordinariamente  o  Poder  Legislativo.  O Presidente  José  Flávio
Wilgen iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus. Inicialmente o Presidente
convocou  a  Vereadora  Regina  Izabel  Leite  para  prestar  o  juramento  de  posse.  Após  cumprir  o
compromisso  legal  o  Presidente  declarou  empossada  a  Vereadora.  Após  foi  apreciada  a  Ata
Nº025/2015. Os vereadores receberam a Ata com antecedência, com consequente leitura e análise, foi
aprovada por unanimidade. EXPEDIENTE: Foram lidas correspondências recebidas no período de
25 de novembro a 02 de dezembro de 2015, merecendo destaque: O ofício nº 241/2015 do Gabinete do
Prefeito solicitando a retirada da pauta de votações o Projeto de Lei Nº 104-03/2015. O ofício nº 809-
03/2015 da Câmara Municipal de Lajeado encaminhando em forma de Moção de Repúdio ao Decreto
nº 8.572. O ofício nº 006/2015 da Fundação Nacional da Saúde apresentando a agenda de visitas do
Presidente ao Rio Grande do Sul.  O ofício nº  081/2015 da Comissão de Assuntos Municipais  da
Assembleia  Legislativa  do  RS  convidando  para  participar  da  Audiência  Pública  no  dia  08  de
dezembro, às 9h30min, no Fórum Democrático, Sala de Convergência, para debater a atual situação
dos  imóveis  de  propriedade  do  Rio  Grande  do  Sul  em  virtude  de  levantamento  realizado  pela
Secretaria de Modernização Administrativa e dos Recursos Humanos. O ofício nº 043/2015 da AVAT
convidando a participar do 86º encontro Regional de Legislativos na cidade de Doutor Ricardo, no dia
05 de dezembro, às 8h30min. A INDICAÇÃO Nº 016/2015 do Vereador Ubirajara da Silva Marques
indicando que a Mesa Diretora da Câmara de Vereadores envie ofícios para a AES Sul, DAER, Scherer
Transportes e Tribunal de Contas da União. ORDEM DO DIA: O Projeto de Lei Nº 097-03/2015 do
Poder Executivo  QUE AUTORIZA O PODER EXECUTIVO FIRMAR CONVÊNIO COM O
SINDILOJAS VALE DO TAQUARI E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, o Presidente não colocou
em pauta, serão solicitadas informações para o Executivo pois Projeto de Lei com esta matéria já foi
aprovada neste ano. O Projeto de Lei Nº 100-03/2015 do Poder Executivo QUE INSTITUI O NOVO
CÓDIGO MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE, CRIA A POLÍTICA MUNICIPAL DE MEIO
AMBIENTE, CRIA SISTEMA MUNICIPAL DE PROTEÇÃO AMBIENTAL E DÁ OUTRAS
PROVIDÊNCIAS, o Presidente não colocou em pauta, ficando retido para mais análises e estudos. O
Projeto  de  Lei  Nº  102-03/2015  do  Poder  Executivo  QUE  AUTORIZA  A  ABERTURA  DE
CRÉDITO ESPECIAL E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, colocado em votação foi aprovado por
unanimidade.  O  Projeto  de  Lei  Nº  103-03/2015  do  Poder  Executivo  QUE  ATUALIZA
MONETARIAMENTE  A BASE  DE  CÁLCULO  DOS  TRIBUTOS  MUNICIPAIS  PARA O
EXERCÍCIO  DE  2016  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  em  votação  foi  aprovado  por
unanimidade. O Projeto de Lei Nº 104-03/2015 do Poder Executivo QUE AUTORIZA O PODER
EXECUTIVO  FIRMAR  CONVÊNIO  COM  O  MUNICÍPIO  DE  MATO  LEITÃO  PARA
EXTRAÇÃO DE CASCALHO E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, não entrou na pauta atendendo
pedido do Prefeito Municipal através do ofício GP Nº 241/2015. O Projeto de Lei Nº 012/2015 do
Poder  Legislativo  QUE DENOMINA LOGRADOURO PÚBLICO,  foi  lido  e  ficou  retido  para
cumprir o Prazo Regimental. O Projeto de Lei Nº 013/2015 do Poder Legislativo QUE DENOMINA
LOGRADOURO PÚBLICO, foi lido e ficou retido para cumprir o Prazo Regimental. O Projeto de
Lei Nº 014/2015 do Poder Legislativo  QUE DENOMINA LOGRADOURO PÚBLICO, foi lido e
ficou retido para cumprir o Prazo Regimental. O Projeto de Lei Nº 015/2015 do Poder Legislativo
QUE  DENOMINA LOGRADOURO  PÚBLICO,  foi  lido  e  ficou  retido  para  cumprir  o  Prazo
Regimental.  O  Projeto  de  Lei  Nº  016/2015  do  Poder  Legislativo  QUE  DENOMINA



LOGRADOURO PÚBLICO, foi lido e ficou retido para cumprir o Prazo Regimental. O Projeto de
Lei Nº 017/2015 do Poder Legislativo  QUE DENOMINA LOGRADOURO PÚBLICO, foi lido e
ficou retido  para  cumprir  o  Prazo Regimental.  A PROPOSIÇÃO Nº  025/2015 do Vereador  Fábel
Duarte  Moreno,  foi  aprovada  por  unanimidade.  A PROPOSIÇÃO  Nº  026/2015  do  Vereador
Ubirajara  da  Silva  Marques,  foi  aprovada por unanimidade.  A PROPOSIÇÃO Nº  027/2015 do
Vereador Ubirajara da Silva Marques, foi reprovada por 05 (cinco) votos contra dos Vereadores João
Pedro Nonnenmacher, Gelcy Inês de Borba, Anastacia Maria Schuster Zart, Fábel Duarte Moreno e
Regina Izabel Leite, e 02 (dois) votos a favor dos Vereadores Jair Guerino Klein e Lovani Weiand. A
MOÇÃO Nº 002/2015 da Vereadora Regina Izabel Leite e subscrita pelos demais Vereadores foi lida e
será votada na próxima sessão obedecendo prazo Regimental. EXPLICAÇÕES PESSOAIS E USO
DA TRIBUNA: O Vereador  FÁBEL DUARTE MORENO saudou a todos,  agradeceu aos colegas
Vereadores e funcionários da Câmara pela acolhida e instruções. Falou do Projeto de Lei apresentado
no ano de 2011 (dois mil e onze) que era referente a contratar empréstimo para revitalizar e concluir o
Parque Poliesportivo, na época o Projeto foi rejeitado, inclusive pelo atual Prefeito que na época era
Vereador, que alegou que as obras poderiam ser feitas com recursos próprios, já se passaram três anos
e  não  foi  feito  nada,  a  Academia  ao  Ar  Livre  que  foi  instalada  é  de  recursos  de  Projetos  da
Administração anterior, disse que fez sim, tirou as três churrasqueiras que lá existiam, o Parque está
abandonado. Solicitou ao Secretário de Obras que troque as lixeiras, estão quebradas e destruídas,
também tem placas quebradas que precisam ser substituídas, precisa ser feita a limpeza nas lâmpadas
do Centro, também a pintura nas Ruas do Centro, ao menos isso para embelezar nossa cidade, pois não
tem nada para este Natal. Comentou sobre a sua Proposição referente ao comércio ambulante, onde
solicitou mais controle, na sexta-feira ficou surpreso com os Vendedores ambulantes vendendo das 13h
até às 18h30min, tirando lucro de nossas empresas, sem a fiscalização do Município. Disse que se
sentiu honrado em ter feito parte durante este mês da Câmara de Vereadores, citando méritos de cada
colega Vereador,  uma honra em ter participado e pediu desculpas por algum deslize ou ofensa.  O
Vereador  UBIRAJARA DA SILVA MARQUES saudou  a  todos,  deu  as  boas-vindas  a  Vereadora
Regina Izabel Leite, elogiou o trabalho do Vereador Fábel, que não precisa se desculpar de nada. Sobre
o comentário na sessão passada do Vereador Foguinho, alegou que não mudou de opinião, era contra a
realização da Expocruzeiro, mas assim que a Patrícia apresentou a prestação de contas se posicionou a
favor, só que precisa estar voltada para o nosso comércio e colono, incentivando e promovendo. Sobre
os Projetos de denominação de Ruas em São Rafael, apresentados pelo Vereador Jair, disse que vai
virar um viveiro de passarinhos, vai exigir um abaixo assinado para cada uma das Ruas. Referente ao
Projeto aprovado do aumento dos tributos, disse que precisa ser igual aos funcionários no ano que vem
o percentual de aumento. Sobre a sua Proposição que foi reprovada, quer apenas o respeito com o
povo, não acha justo que na situação atual sejam gastos altos valores, alegou que quatro Vereadores
foram à Brasília e receberam R$ 2.000,00 (dois mil reais) de diárias cada um e na prestação de contas
apresentaram as  notas  a  menor,  faltando devolver  R$ 815,00 (oitocentos  e  quinze  reais),  também
questionou a apresentação das notas em conjunto quando deveriam ser individuais de cada um, fica
muito  ruim  para  os  Vereadores,  e  ainda  lhe  cobram  por  que  não  devolveu  o  valor  da  ida  para
Encantado, temos que melhorar a política e mostrar que aqui na Câmara somos respeitosos, também
alegou que os gastos com a Marcha dos Prefeitos não está na Lei, o dinheiro público é muito sério, na
sua época de Presidente da Câmara as contas foram aprovadas, hoje tem Presidentes apontados pelo
Tribunal de Contas. Alegou que já foi Presidente do Cruzeiro Futebol Clube, da Licrufa, dois anos na
Câmara de Vereadores, sempre as contas estavam em dia. Disse que lançaram o nome dele juntamente
com o João para compor uma dobradinha e teve guaipeca que andou falando mal, tem muita falsidade.
Sem citar  nomes,  pois  cada um deve saber dos  seus  atos,  se  errou pede desculpas,  mas com sua
experiência como Vereador tem uns que só tiraram de Cruzeiro, não adianta falar do outro que a gente
fica sabendo. Alegou que a Adriana e o Mauro Soares foram grandes Vereadores. Para finalizar disse



que o Vereador que quiser ir a Brasília, que vá com o próprio dinheiro e não com o dinheiro do povo. A
Vereadora ANASTACIA MARIA SCHUSTER ZART saudou a todos, está ocorrendo um fato inédito,
a Câmara está representada por quatro mulheres neste mês, deu as boas-vindas a colega Vereadora
Izabel, agradeceu ao Vereador Fábel pelo belo trabalho. Falou sobre as estradas, fez pedido na sessão
passada e a Administração já está fazendo na Alto Picada Aurora e Sampaio, só lamentou que a falta de
colocação de material está ocasionando muito barro em alguns pontos das estradas. Comentou sobre o
Projeto de Lei para retirada de cascalho do Sampaio em parceria com Mato Leitão, ficamos contentes,
pena que o Projeto foi retirado de pauta pelo Prefeito, não apresentaram os motivos, mas toda a região
alta seria contemplada. Novamente se referiu ao Vereador Bira, alegando que vale a pena ir a Brasília,
hoje  aprovamos  Projeto  de  emendas  da  Senadora  Ana  Amélia  e  do  Deputado  Ronaldo  Zulke,  já
conseguimos três verbas, uma para aquisição de uma máquina, R$ 300.000,00 (trezentos mil reais)
para pavimentação de rua e agora R$ 95.000,00 (noventa e cinco mil reais) para o Posto de Saúde do
Passo. Precisamos valorizar os Deputados que irão nos ajudar e trabalhar pelo nosso Município, não
adianta pegar de fora que nunca mais irão voltar para a nossa cidade. Sobre as falas da colega Lovani,
disse que São Rafael não tem uma Associação de Moradores e sim uma Comissão, as verbas foram
adiadas, mas agora 50% está aí, explicou que a Administração tinha ordem de início para a obra, mas o
dinheiro não estava depositado, assim as obras paralisaram, por esse motivo a sua pessoa foi muito
pressionada, espera que agora as obras sejam retomadas e que a Rua Nicolau A. Zart fique bonita.
Parabenizou o Esporte Clube 25 de Julho, o segundo lugar já é certo, podendo ser campeão, pena que a
Administração não auxiliou financeiramente, a equipe está representando Cruzeiro a nível regional,
questionou qual Sociedade foi auxiliada nesta Administração, na Administração Rudimar e Zé Iram
eram de três a quatro Sociedades que recebiam auxílio. Foi questionada pelo Vereador João Dullius se
a  mesma não era  de Cruzeiro,  em resposta  disse que  não nasceu aqui,  mas mora aqui,  talvez se
expressou mal, mas é Cruzeirense de coração, sua vida, suas lutas e seu trabalho provam isso, e vai
fazer de tudo para o desenvolvimento de Cruzeiro. Sobre as fitinhas vermelhas, alegou que não é
presente  de  Papai  Noel,  e  sim é  um trabalho da  Pastoral  da  Educação  em virtude  do  Dezembro
Vermelho para a vida, o amor, o nascimento de Jesus. Assistiu TV e ocorrem muitas tragédias, não há
mais respeito um com o outro, horríveis as cenas queimando ônibus em Porto Alegre, não respeitam
um ao outro, questionou como nós estamos nos preparando para o Natal. Lamentou o fato das nossas
ruas não terem nenhuma decoração Natalina, até tem casos de vandalismo em outras cidades em suas
decorações  e  aqui  não tem nada de decoração.  Informou que no dia  11 (onze)  de  dezembro será
realizado um pedágio para a venda das fitinhas vermelhas ao valor de R$ 0,50 (cinquenta centavos). O
Vereador JOSÉ FLÁVIO WILGEN solicitou para que a 2ª Secretária conduzisse os trabalhos durante o
seu pronunciamento,  sendo que o Vice-Presidente e o 1º Secretário estão licenciados,  inicialmente
saudou a todos,  também elogiou o fata de termos quatro mulheres atuando neste mês na Câmara,
alegou que as mulheres vão cada vez participar mais da política. Disse ser uma alegria ter na Casa a
Vereadora Regina Izabel Leite, quem elege os Vereadores é o povo e com os votos dos suplentes são
colocados os titulares, concorda com a Vereadora Anastacia, se aprende muito, é muito importante os
suplentes que passam aqui, precisamos de participação de jovens, gostaria que todos viessem para o
PDT, mas não tem como e os outros partidos também são bons, desejou as boas-vindas a Vereadora
Izabel.  Sobre  os  estudantes  em São Paulo,  estão  tomando conta  e  incendiando escolas,  destroem
bibliotecas,  fica muito ruim, lamentável,  não deveria,  mas tem gente que se deixa influenciar por
outras  pessoas e partidos políticos,  o mesmo ocorreu com as queimas de ônibus.  Solicitou para a
Administração instalar um abrigo de ônibus no Loteamento Primavera, presenciou num dia de chuva,
as  crianças  ficarem debaixo  de  telhados  de  residências  enquanto  aguardavam  o  ônibus,  também
reforçou seu pedido de um abrigo de ônibus nas proximidades da Padaria Amalfi que até o momento
não  foi  atendido,  lá  tem de  trinta  a  quarenta  funcionários  que  utilizam ônibus.  Sobre  a  Câmara
Mortuária,  disse que está em precárias condições,  é lamentável  para a família  que perde um ente



querido e passar por esta situação, não é problema de agora e sim já vem de Administrações anteriores,
é uma vergonha para nós políticos. Alegou que participa em muitos velórios, tem Câmaras Mortuárias
muito bonitas nos Municípios da região e a nossa deveria ser construída nova,  já foi pedido para
ampliar o telhado para acomodar mais pessoas, não seria caro, também o plantio de mais árvores,
sugeriu  a  construção de uma nova,  ver  um modelo  bom de  um Município  da  região.  Nada mais
havendo a tratar, o Presidente José Flávio Wilgen encerrou a sessão convidando a todos para a próxima
sessão ordinária, a realizar-se no dia 16 de dezembro de 2015, quarta-feira, no horário das 17h30min
(dezessete  horas  e  trinta  minutos)  com Sessão  Solene.  SALA DE SESSÕES  DA CÂMARA DE
VEREADORES DE CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 02 DIAS DO MÊS DE DEZEMBRO DE 2015.

GELCY INÊS DE BORBA                                      JOSÉ FLÁVIO WILGEN
Segundo Secretário                  Presidente da Câmara de Vereadores


